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COLUMNA ARSENAL
AUTOR FRANCISCO GARFIAS
DIARIO EXCELSIOR
 DE LA DELINCUENCIA, NI LOS “PICUDOS” DE MORENA SE SALVAN
En la Ciudad de México, que gobierna Claudia Sheinbaum, ni los morenos destacados se libran de la
delincuencia.
Es el caso del senador michoacano Cristóbal Arias. Atracaron su departamento. Vive en un primer
piso de la calle de Horacio, en Polanco, casi frente a la embajada de Alemania. A dos cuadras del
Palacio de Hierro. Es zona iluminada, vigilada, transitada, de fifís. El edificio cuenta con personal de
vigilancia. La versión que le dieron al senador es que los ladrones se metieron por las ventanas que
dan a la calle. Pero él las revisó. Estaban abiertas. No tenían ningún daño.
Los ladrones salieron forrados. Se llevaron más de 200 mil pesos en efectivo, relojes —“un rolex
viejo”—, anillos, joyas, valores de su esposa. Los tenía en una caja fuerte que arrancaron de la pared.
Cristóbal andaba en Morelia cuando el asalto ocurrió. Fue la noche del sábado al domingo. Recibió
una llamada del casero para avisarle que “unos tipos” habían entrado a su departamento. Se regresó
de volada sólo para hacer el recuento de los daños. Ya presentó la denuncia. Fueron los peritos. “Se
movieron cuando supieron que yo era senador. Ojalá actuaran así de rápido con cualquier ciudadano.
Hay atención, diligencias. Espero que haya resultados”.
Le preguntamos si sospechaba de alguien. Con las reservas del caso, mencionó al personal de
vigilancia del edificio. “Ellos conocen mis movimientos”, nos dijo.
*Mientras López Obrador asegura que él “no dice mentiras” y hasta mantiene su apuesta de que
vamos a crecer a 2% este año y 4% promedio en su sexenio, las malas noticias que nos llegan de
fuera se multiplican. El último reporte sobre México del Grupo Eurasia, que se especializa en detectar
riesgos políticos para los inversionistas alrededor del mundo, es poco alentador. Dice textual: “La
mayoría de las instituciones financieras han revisado (a la baja) las previsiones de crecimiento del
país, ahora a 1.3% en promedio este año.
“Se intensifican las preocupaciones sobre un menor crecimiento que impactan los ingresos. Algunas
estimaciones privadas ubican las pérdidas potenciales en 24 mil millones de pesos.
“El Presidente seguirá comprometido con sus planes. Probablemente continuará presionando con
mayor austeridad para compensar cualquier pérdida, ya que sigue siendo reacio a introducir medidas
de ingresos.
Y predice: “El lento crecimiento seguirá atormentando y frustrando a López Obrador”. O sea, más
austeridad, menos actividad económica y muchas frustraciones.
* Nos cuentan que hay  una rebelión de mujeres en la bancada de Morena en el Senado. Quieren la
presidencia de la Mesa Directiva el siguiente año legislativo. Darle sustancia a la famosa “paridad de
género”, y que no quede sólo en “cliché”. La bronca es que Martí Batres quiere repetir en el cargo. Ya
hizo la solicitud formal para reelegirse. Cuando le preguntamos si estaba dispuesto a hacerse a un
lado para dejar pasar a una mujer, nos dijo que eran “especulaciones” y que él tenía el respaldo del
coordinador Ricardo Monreal.
Sabemos, sin embargo, que el zacatecano ve con simpatía que sea una mujer, pero no se aferra a
sacar a Martí si hay amenaza de fractura en la bancada.
*La contratación consolidada de medicamentos para el segundo semestre de 2019 fue diferida,
nuevamente, de ayer a hoy. En el aviso a los licitantes, la secretaria de Salud explica que se
suscitaron fallas técnicas en la infraestructura que hospeda la plataforma Compranet y que el acto de
presentación y apertura de proposiciones se difiere para el 25 de junio a las 8 de la mañana (hoy). Lo
que no ha explicado es cómo van a distribuir los medicamentos —que se van a concentrar en siete
puntos—. Los que lo hacían fueron vetados por el Presidente, por acaparadores, y no se conoce un
Plan B.

COLUMNA JUEGOS DE PODER
AUTOR LEO ZUCKERMANN
DIARIO EXCELSIOR
UNA IMAGEN HORRIBLE DE MÉXICO
Hace unos meses, en esta columna, decía que el presidente Donald Trump, de Estados Unidos, nos
estaba obligando a vernos al espejo y preguntarnos qué tipo de país queríamos ser. Hoy ya tenemos
una idea.



Por una parte, queremos continuar con el exitoso modelo de desarrollo económico basado en el libre
comercio. Es una victoria cultural del neoliberalismo ver a personajes emblemáticos de nuestra
izquierda, como Martí Batres, defendiendo el nuevo tratado comercial con Estados Unidos y Canadá.
Hoy, hasta la izquierda más radical se ha convencido de las grandes ventajas del libre comercio para
los productores y consumidores mexicanos. Eso se lo debemos, aunque ellos no lo digan, al modelo
neoliberal.
Muy bien. Es una buena imagen la de un México comercialmente abierto y dispuesto a competir con el
mundo. Contrasta, sin embargo, con el otro lado de la moneda.
Para seguir adelante con este modelo, con el fin de evitar que el presidente Trump impusiera
aranceles a nuestras exportaciones, tuvimos que acceder a hacerle la labor sucia de detener a los
migrantes extranjeros que atraviesan por territorio nacional rumbo a Estados Unidos.
Parece un chiste o una exageración, pero no lo es: sí, nos hemos convertido en el mentado muro de
Trump; y, sí, lo estamos pagando nosotros. Vaya situación para un país como México con tantas
carencias y millones de migrantes indocumentados en Estados Unidos.
Las horribles imágenes de un México policiaco, represor de migrantes extranjeros, han comenzado a
aparecer. Este fin de semana, la agencia AFP publicó una fotografía donde se ve a miembros de la
Guardia Nacional mexicana impidiendo que una familia de centroamericanos cruce el río Bravo en
Ciudad Juárez, Chihuahua. He ahí el testimonio de las autoridades mexicanas realizando las labores
sucias de contención que nos impuso Trump a cambio de levantar la amenaza de los aranceles.
Ayer, un artículo en The New York Times daba cuenta de cómo la llegada de militares mexicanos, con
brazaletes de la Guardia Nacional, estaba afectando ya a nuestra porosa frontera sur con Guatemala.
El miedo cunde en la región. Los que quieren cruzar rumbo a Estados Unidos tienen miedo de que
las autoridades mexicanas los detengan, maltraten y les quiten su dinero. No obstante, todos
manifiestan su determinación de hacer realidad su sueño, aunque ahora sea más difícil por la
presencia de las Fuerzas Armadas mexicanas (además, como efecto secundario del endurecimiento
fronterizo de México, existe una disrupción en el intercambio de productos comerciales, mucho del
cual se hace en las improvisadas balsas que cruzan cotidianamente por el río Suchiate).
De acuerdo a esta nota, los coyotes están retrasando o cancelando los viajes hacia Estados Unidos.
La estrategia, al parecer, está funcionando para, temporalmente, disuadir a los posibles migrantes a
viajar vía México. No por nada, el presidente Trump ha felicitado en varias ocasiones al gobierno de
López Obrador por detener el flujo de migrantes aquí en México.
Sin embargo, en el artículo, David Tobasura, consultor en inmigración basado en Chiapas, menciona
una verdad de a kilo: “Esto va a ser como cuando Trump se convirtió en Presidente y la tasa de
migración bajó durante varios meses, pero luego volvió a subir de nuevo. Esto no va a parar la
migración. Seguramente regresará en algunas semanas o meses. Será igual que antes”.
Pues sí, porque nadie, en el mundo, ha encontrado una solución definitiva para detener a personas
empeñadas en migrar para mejorar su situación económica o de seguridad. Nadie. Ni Estados
Unidos con su potente economía y sus grandes capacidades gubernamentales ha podido. Cuando
construyeron su muro en algunos pedazos de su frontera con México, los migrantes se fueron a cruzar
al desierto, aunque esto incrementara exponencialmente el peligro. Ya parece, entonces, que México,
con una economía más chica y capacidades gubernamentales más limitadas, va a poder contener
este problema.
No lo vamos a hacer. Quizá temporalmente vaya a bajar el flujo de migrantes que cruzan por territorio
nacional. Trump estará contento y seguirá felicitando a AMLO. Mientras tanto, continuaremos viendo
más imágenes horribles de militares mexicanos deteniendo familias, separándolas y encerrándolas.
Luego empezará a subir de nuevo el incontrolable flujo, Trump se enfadará y nos volverá a amenazar
con los aranceles.

COLUMNA ALHAJERO
AUTOR MARTHA ANAYA  
DIARIO HERALDO DE MÉXICO
HACIA DÓNDE VAN LOS AMPAROS
Suman miles los amparos interpuestos en los últimos seis meses en contra de distintas acciones
emprendidas por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
Los primeros en extenderse —y más judicializados— fueron en relación con la famosa Ley de
Salarios Máximos que impide a los servidores públicos ganar más que el Presidente de la República;
los segundos, por la desaparición de las estancias infantiles decretada desde Palacio Nacional, por
considerarlas una vía para la corrupción.
Pero los que más han sorprendido —en el medio judicial y al propio Presidente— son los amparos
interpuestos por el colectivo #No Más Derroche, cuyas cabezas son Mexicanos contra la Corrupción y
la Impunidad, presidido por Claudio X. González; y la Confederación Patronal Mexicana (Coparmex),
encabezada por Gustavo de Hoyos.
Estas instancias buscan —y así lo han declarado abiertamente— que se revise la legalidad de la
cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México; y asegure que el proyecto de Aeropuerto
Internacional de Santa Lucía cuente con todos los dictámenes y permisos necesarios, en materia
ambiental y de seguridad aeronáutica.
En otras palabras: quieren detener Santa Lucía y que se continúe el NAIM en Texcoco.
Pero no todo queda ahí, en lo que aparece a simple vista.
Desde Palacio Nacional, lo que se vislumbra es una embestida del poder empresarial en contra de
buena parte de los proyectos anunciados por AMLO, incluidos el Tren Maya, el Proyecto del Istmo y la
Refinería de Dos Bocas.
Pararlos a como dé lugar.



Y más aún. Desde el terreno jurídico, lo que ven detrás de tantísimos amparos es “la intención de
querer enfrentar” al presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, con el
jefe del Ejecutivo, porque tarde o temprano los amparos llegarán a la última instancia.
La idea de los “adversarios” de AMLO, calculan en el entorno presidencial, es no sólo parar los
proyectos de la 4T con amparos que aletarguen su inicio hasta hacerlos imposibles o dejarlos fuera
de tiempo, sino poner al Presidente de la República —a su equipo— al punto del desacato.
Se podría dar entonces un enfrentamiento entre la Suprema Corte y López Obrador, si el Presidente
pide (a miembros de su gabinete) desacatar la orden.
Situación que pondría al máximo tribunal en el peor de los mundos, destituya o no a quien
corresponda.
Eso es lo que los juristas ven venir con este episodio de los amparos.
Para el gobierno, la salida a una situación así está en la reforma a la Ley de Amparo, en modificar al
menos las causales de suspensión.

En ello están trabajando.

COLUMNA  TEMPLO  MAYOR
DIARIO  REFORMA
 EN SU gustada telenovela "Sale más caro el ganso que las albóndigas", hoy presentamos el capítulo
"Querida reviví a los distribuidores de medicinas".
LA BUENA NOTICIA es que el gobierno federal terminó por aceptar que se estaba metiendo en un
problemón al pretender distribuir, por sí mismo, 2 mil 400 millones de piezas (medicinas y material
de curación) en más de 2 mil unidades de salud en todo el país. Al parecer ya descubrieron que
nomás no pueden.
LA MALA NOTICIA es que lo que antes se resolvía con una sola licitación ahora se hará con seis (una
de fármacos y cinco de distribución). Y no sólo eso: ¿se acuerdan de las malévolas empresas
distribuidoras que fueron vetadas desde Palacio Nacional? Bueno, pues esas también podrán
participar.
AHORA nada más falta que Raquel Buenrostro, la oficial mayor de Hacienda, logre echar a andar de
nuevo el sistema Compranet, pues el tiempo apremia y el riesgo de desabasto de medicinas sigue
latente.
POR INCREÍBLE que parezca, en Jalisco las mujeres que sean víctimas de violencia sexual o
familiar... ¡no tienen derecho a ser atendidas! O, bueno, en realidad sí tienen derecho, pero no tienen
posibilidad de hacerlo válido.
RESULTA QUE el Congreso jalisciense le está dando largas y largas a una iniciativa para aplicar a
nivel local la NOM 046, que se refiere precisamente a los protocolos de detección, atención médica y
orientación a las víctimas. La diputada local priista Mariana Fernández es la única que ha levantado
esta bandera.
PERO en lugar de conseguir la solidaridad de sus compañeros legisladores lo que obtuvo fue que
Óscar Arturo Herrera, un diputado del PT, le expresara con fastidio: "¿Otra vez con eso?". Alguien
debería recordarle al petista que los machos tapatíos son para las películas, no para legislar
derechos.
CUENTAN que el gobernador Jaime Rodríguez está negociando con el gobierno federal para crear en
Nuevo León una "ciudad santuario" que reciba a los miles de migrantes que se quedarán varados de
este lado de la frontera.
EL PROYECTO es ubicar a migrantes que buscan asilo en Estados Unidos en el municipio fronterizo
de Colombia, en algo que podría llamarse "Ciudad T-MEC". Ojalá que lo de "santuario" no sea un
eufemismo para "campo de concentración".
QUE ALGUIEN despierte a Román Meyer, pues los constructores de viviendas dicen que ya se tardó
mucho en sacar las reglas de operación. Si ya de por sí la venta se desplomó casi 30 por ciento en lo
que va del año, la falta de lineamientos por parte del titular de Sedatu está provocando cuarteaduras
en ese sector.

COLUMNA EL ASALTO A LA RAZON
AUTOR CARLOS MARIN
DIARIO MILENIO
 MISERABLE ATAQUE A LA CNDH
La protesta de ayer ante las oficinas de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos encuera la
baja calaña de quienes manipulan a los padres de Los 43 para tratar de impedir que se conozca lo
que sucedió a sus hijos. Inventan que la institución “ocultó los actos de tortura”, entre otros el que se
ve en el video que dio a conocer El País, cuando lo cierto es exactamente lo contrario: lo consignó en
su informe, con el nombre completo: Carlos Canto Salgado, entre los 28 procesados que enlistó
como sujetos de “trato cruel, inhumano y/o degradante” (la frontera entre tortura y trato cruel es muy
sutil y depende mucho de las pruebas).
Consta en la ficha que aparece en la Recomendación (rubro Observaciones) de la Comisión: “Este
organismo nacional solicitó a la PGR información relativa a los resultados del dictamen médico
psicológico especializado para casos de posible tortura u otros tratos crueles, inhumanos o
degradantes Protocolo de Estambul realizado al agraviado con motivo de la denuncia por el delito de
tortura, negándose (la PGR) a proporcionar información bajo el argumento de que dicha experticia
había sido solicitada por el juez de la causa y, por tanto, debía solicitarse a esa instancia
jurisdiccional”.
En contraste, Derechos Humanos de la ONU solo expuso que posiblemente esa misma persona



pudo ser sujeto de tortura. Y el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (en que tanto se
apoyan los representantes de los padres de Los 43 para negar la “verdad histórica”) ni siquiera
menciona a Canto Salgado entre los 17 casos que reseñó de probable tortura. 
La protesta por dizque “ocultar” lo que aparece en el video, en todo caso, debió ser ante las oficinas
de la OEA (GIEI, lo cual habría sido insensato dadas las dificultades obvias en una investigación tan
complicada).
¿A qué responde la patraña de que la CNDH “ocultó” la tortura a quien, por cierto, no se le procesa por
la desaparición o asesinato de los estudiantes, sino por delincuencia organizada?
Respuesta: porque la minuciosa investigación que realizó confirma que al menos 21 cuerpos
humanos fueron quemados en el basurero de Cocula, lo cual avala en sustancia la conclusión del
informe de Jesús Murillo Karam.
En vez de reclamar una falacia, los vividores del dolor ajeno debieran apoyar la recomendación de la
CNDH que desde finales de 2018 es ignorada por la nueva Fiscalía General de la República: que 114
fragmentos óseos con casi segura conservación del ADN sean enviados a los laboratorios de la
Universidad de Innsbruck, en Austria, donde fueron identificados ya dos normalistas.
Temen, por lo visto, que sean reconocidos otros de los 41 restantes desaparecidos.
Pero esos fragmentos corresponden a personas que figuran entre los 30 mil o más cuyas familias
ignoran su destino...

COLUMNA  EN  PRIVADO
AUTOR  JOAQUÌN  LÒPEZ DÒRIGA
DIARIO  MILENIO
ANTE TRUMP, LEVANTAR LA CABEZA
En la vida hay certezas pero cuentan los resultados. Florestán
Tras el lanzamiento de la campaña de Donald Trump por la reelección, escuché a muchos corazones
oficiales sangrantes celebrar que en su discurso de Orlando, había tratado bien a México, lo que me
parece indigno y vergonzante. ¡Celebrar que Trump nos hubiera tratado bien en un párrafo! Como si
eso fuera digno de celebrarse.
Y es que ante la dignidad nacional, ese comentario es una indignidad. De verdad que con qué pocas
migajas celebran.
El reconocimiento de Trump a la nueva estrategia migratoria de contención de México a algunos en el
gobierno les parecerá un logro, para la mayoría de los mexicanos, es una vergüenza.
Ahora resulta que hay que dar las gracias por una generosa línea de Trump, lo que en verdad es una
falta de respeto ante la que ninguna voz oficial se atreve a levantarse para denunciarla, para
indignarse.
Lo que es aceptar la pequeñez y el temor oficiales ante su amenaza y soberbia.
De verdad que no entienden que las prioridades de Trump no pasan por México. Los intereses
estratégicos de Estados Unidos están en Rusia, en Irán, en el Medio Oriente, en Corea del Norte, en
China, en la Unión Europea, en Venezuela, en Cuba, no en su vecindad, México, que sabe y tiene
controlada.
Nuestro caso, que no pasa por esas sus prioridades nacionales, sino por las electorales de Trump
que, conociendo nuestras debilidades, que aquí llamamos simetrías, presiona, amenaza y avanza, en
su doble discurso: ante las potencias reales, se sienta y dialoga, ante sus estrategias electorales,
México, amenaza, presiona y obtiene.
Y pregunto: en su estrategia de choque, ¿de qué países ha obtenido más concesiones que de
México?
De ninguno.
Porque una cosa son las prioridades estratégicas del gobierno de Estados Unidos y otra las
electorales de Trump.
Nosotros, y nuestras debilidades somos de esas, de las electorales.
Así que no celebremos un elogio efímero de Trump y pongamos lo sustancial, la dignidad, por
delante, no le hagamos el trabajo sucio.
RETALES
1. RADIO. Al admirado Sergio Sarmiento en Radio Centro no le respetaron ni la fecha que había
anunciado para dejar el naufragio de esta estación. Ayer se acabó. Irá con Lupita Juárez a El Heraldo
Radio. Álvaro Delgado se va con Pancho Aguirre. Próximamente, Jesusa y Ackerman. Pronto estarán
ahí;
2. ABONOS. La SCT da abonos chiquitos al fracasado proyecto del tren México-Toluca. Necesita al
menos 18 mil millones de pesos y anuncia una inversión de 500 millones, mismo presupuesto que
al beisbol; y
3. MEDICINAS. Resulta que el fin de semana se cayó el sistema y por cuarta vez se atrasó, ayer para
hoy, la licitación de medicinas de todo el gobierno federal. El reto son los plazos y la distribución. El
problema, la incapacidad oficial de informar la realidad. El resultado lo veremos el próximo semestre.

COLUMNA TRASCENDIO
DIARIO  MILENIO
 QUE para el gobierno federal el sector salud es el área que recibió en peor estado, “el más
lastimado”, según la Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda, que encabeza Raquel Buenrostro,
pues por ejemplo México era el país que más caro pagaba los retrovirales a escala mundial, pero las
compras del gobierno actual le han supuesto hasta ahora un ahorro de 57 por ciento, equivalente a
mil 700 millones de pesos. Eso ha permitido contar con un abasto de 100 por ciento en todo el país,
incluido Durango, el estado que gobierna José Rosas Aispuro y que llegó a ser el más afectado por



carencia de esos medicamentos, ahora con productos de más amplio espectro. 
QUE a propuesta del presidente de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, el pleno celebrará
el viernes sesión solemne e inscribirá con letras de oro, en el Muro de Honor del recinto de San
Lázaro, la leyenda “Al exilio republicano español”, en el contexto del periodo extraordinario de
sesiones citado para discutir y votar el Plan Nacional de Desarrollo y diversos dictámenes turnados
por el Senado la semana pasada.  
QUE en las audiencias que comenzaron en el Congreso de la Unión, el SNTE, que lidera Alfonso
Cepeda, solicitó ir por el modelo de escalafón con un reglamento que contemple promociones vertical
y horizontal, la primera con base en la categoría inmediata superior permaneciendo un mínimo de
tres años, para cerrar paso a personal sin experiencia. Para la horizontal se pidió autorizar horas para
profesores de secundarias generales y técnicas, de educación física, artística y afines, así como
contemplar la plaza adicional. 
QUE mientras el carismático mandatario de El Salvador, Nayib Bukele, se toma las cosas del
gobierno con peculiar sentido del humor y ayer, por ejemplo, ajustó su perfil de Twitter presentándose
como “el Presidente más guapo y cool del mundo mundial”, la emigración de sus paisanos hacia
Estados Unidos vía México no cesa y se cobró la vida de un hombre y su hija de un año en las aguas
del río Bravo en Matamoros. 

COLUMNA PEPE EL GRILLO
DIARIO  LA CRONICA 
HAY DE PACTOS A PACTOS
Alejandro Moreno está en el carril de convertirse en el priista más visible de los que quedan.
Es el candidato a vencer en el actual proceso de cambio de dirigencia nacional, al grado de que se
conduce frente a los medios como si ya hubiera ganado.
El gobernador de Campeche con licencia ve a sus compañeros de partido flacos, ojerosos y sin
ilusiones. Su primera tarea será despabilarlos. No será nada fácil.
También habló de pactos y, nótese, dijo que no habrá pactos de impunidad con ningún grupo de
poder o con el gobierno, pero no dijo nada de eventuales pactos políticos. Ésos los dejó aparte.
El cuarto secreto
El gobierno de la 4T tiene un cuarto de secretos. Un espacio oscuro que no se alumbra ni con la
pantalla de
un celular.
Entre los objetos que ahí se guardan está la tesis de licenciatura de Alejandra Frausto, actual
secretaria de Cultura egresada de la Facultad de Derecho de la UNAM.
Por alguna razón desconocida, las autoridades universitarias clasificaron la tesis de Frausto
como información confidencial. Sí, leyó usted bien, confidencial.
Comenzaron de inmediato las especulaciones para entender la decisión emanada de una
universidad pública.
Hay tres posibilidades: Frausto hace en su tesis revelaciones que ponen en peligro la Seguridad
Nacional. La tesis es muy mala y le da pena a la autora mostrarla. La tesis no existe, ya que la
funcionaria eligió otra modalidad de titulación.
 ¿Usted por cuál vota?
Las arañas de Mario
Acaso contrariado porque ningún funcionario de la SEP lo acompañó en el inicio de las audiencias
públicas para las leyes secundarias en materia de educación, el diputado Mario Delgado tuvo un mal
día con los reporteros.
A pregunta expresa sobre el hecho de que la Guardia Nacional se dedique ahora a atender tareas de
migración mientras la violencia se incrementa en el país, el legislador respondió riendo:
“Es que la semana que entra se estrena la película del Spider Man, yo creo que es por eso”.
Como los reporteros no rieron, el diputado volvió a la carga: “Es que la Guardia Nacional también caza
arañas. No, no es cierto”, dijo, concluyendo con su rutina y poniéndose serio.
Llega Alito, sale Martí
Sorpresas te da la vida.
La cara de susto que puso el presidente del Senado, Martí Batres, cuando arribó al Café La Habana y
observó el tumulto de cámaras y reporteros.
Pero no, no era a él a quien esperaban, sino al candidato a la dirigencia nacional del PRI, Alejandro
Moreno. Presuroso, Batres salió veloz sin pedir ni un café cortado.
Para su desgracia, minutos después tuvo que hacer lo mismo en el café del Hotel Imperial adonde el
priista llegó para otros encuentros que tenía programados.
Batres salió rápido al ver el tropel de reporteros pero esta vez acompañado ¿de quién creen? del
mismísimo presidente del INE, Lorenzo Córdova, con quien desayunaba. Ambos salieron del lugar
sin hacer declaraciones.

UNIVERSAL: HISTORIAS DE REPORTERO
/ ES... EEEEEL GAAAAAS 
/ CARLOS LORET DE MOLA (PP-2)
FINANCIERO: ESTRICTAMENTE PERSONAL /
 LA MAÑANERA DEL LUNES
 / RAYMUNDO RIVA PALACIO (PP-34)

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKnFQ@@3nE5L5gDgM@@C8HK0PHbGEe90tIipei6njWcxy82/4V8ZLSza/RtjROQwS0wDA==&opcion=0&encrip=1
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EL HERALDO: HISTORIAS DE LO INMEDIATO /
UN AÑO CON AMLO, UN AÑO CONVULSO
/ ÁLVARO DELGADO (P.8)

UNIVERSAL: SERPIENTES Y
/ AMLO Y EL DOLOR DE LOS DESAPARECIDOS 

/ SALVADOR GARCÍA SOTO (P.8)
MILENIO: TERCER GRADO
/ FUERA MÁSCARAS EN EL PRI /
LEOPOLDO GÓMEZ (P.3)
FINANCIERO: USO DE RAZÓN /
 ¿NADIE VA A RENUNCIAR POR ESTA VERGÜENZA? /
PABLO HIRIART (PP-32)

EXCÉLSIOR: EL DESARROLLO SOSTENIBLE, CON EL AGUA A LAS RODILLAS 
/ MAXIMILIANO CORTÁZAR (P.15)

UNIVERSAL: BAJO RESERVA (P.2)

UNIVERSAL: KIOSKO (P.25)

EXCÉLSIOR: FRENTES POLÍTICOS (P.15)

ECONOMISTA: LA GRAN CARPA (P.54-55)

FINANCIERO: CONFIDENCIAL (P.31)

24 HORAS: ¿SERÁ? (P.2)

LA RAZÓN: ROZONES (P.2)

REPORTE ÍNDIGO: REDES DE PODER (P.3)

EL SOL DE MÉXICO: A LA SOMBRA (P.2)

EL HERALDO: SACAPUNTAS (P.2)

CONTRARÉPLICA: TIRADITOS (P.2)

COLUMNA CALLEJON INFORMATIVO
AUTOR JOSE ALAM CHÁVEZ
Secretaría de Finanzas tensa relación con Poder Legislativa 
Se reúne fuerza legislativa de MORENA con 59 de 125 alcaldes mexiquenses 
Definen acciones para exigir que se entreguen recursos pendientes de FEFOM
Acusan que aprobaron mayores recursos en Paquete Fiscal pero no los entrega Finanzas
La reunión parece encabezada por el senador Higinio Martínez 
Pobres resultados deportivos del Edomex 
Observa PAN Edomex estancamiento económico en el país 
Se pone nervioso Gilberto Sauza, presidente de COPARMEX
Se reúne Alejandro Moreno con medios de la CDMX
La fuerza legislativa mexiquense del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) encabezada
por el senador de la República, Higinio Martínez Miranda, se reunió con 59 de los 125 presidentes
Municipales con quienes se determinaron acciones para exigir al secretario de Finanzas, Rodrigo
Jarque Lira, libere los recursos del Fondo Estatal de Fortalecimiento Municipal (FEFOM) a los
municipios, lo que podría tensar la relación entre ambos poderes.
No es la primera vez que un gobierno estatal retrasa la entrega de recursos a los ayuntamientos, fue
una constante en el anterior sexenio de Eruviel Ávila Villegas, pero en ese contexto de mayoría de
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gobiernos priistas y el empoderamiento del entonces secretario de Finanzas, Erasto Martínez Rojas,
provocaba que los presidentes Municipales se agacharan, ahora las cosas son distintas.
Es importante destacar que a pesar de la situación, la fuerza legislativa de MORENA actúa con cierta
disciplina, pues bien podría asumir posturas más escandalosas, lo que hace suponer que no
quieren tensar la relación entre los Ejecutivos Federal y Estatal.
Tras la reunión que sostuvo el Grupo Parlamentario de MORENA, diputados federales, así como los
senadores Martha Guerrero e Higinio Martínez, con 59 alcaldes, se dio a conocer que el motivo fue
cerrar filas para exigir al Ejecutivo que se entreguen los recursos correspondientes, pues incluso
etiquetaron una partida importante dentro del paquete fiscal.
Lo anterior en virtud de que durante el análisis y aprobación del Presupuesto de Egresos 2019, en
Diciembre del 2018, los diputados de MORENA aprobaron un incremento en los recursos del FEFOM,
para que pasara de dos mil 300 a cuatro mil millones de pesos.
Sin embargo, pocos presidentes municipales han logrado acceder al 100 por ciento de dichos
recursos, que de acuerdo a las reglas de operación, sirven para fortalecer la infraestructura en obra
pública y su equipamiento.
�El programa que creció este 2019, en al menos 40 por ciento, en comparación con el año pasado,
tuvo como finalidad fortalecerse y lograr ser una fuente de apoyo económico en los municipios de la
entidad, motivo por el que alcaldes de distintas demarcaciones acudieron a la reunión en busca del
respaldo de los diputados mexiquenses.
A través de un comunicado, se detalló que los presidentes Municipales denunciaron que la gran
mayoría de sus proyectos, propuestos e inscritos en el FEFOM, fueron rechazados por la Secretaría
de Finanzas, con argumentos sin sustento y baja relevancia, además de que les fue negada asesoría
para agilizar dicha entrega, antes de que se cumpliera con el tiempo establecido de acuerdo a las
reglas de operación.
�El presidente de la Junta de Coordinación Política y coordinador de los diputados de MORENA,
Maurilio Hernández González, ejemplificó que municipios como Texcoco -el corazón del Grupo de
Acción Política-, que llevan más de siete años continuos participando en el programa FEFOM, fueron
rechazados en la totalidad de sus proyectos inscritos.
�Ante ello se anunció la conformación de una Comisión Especial en la que participan senadores y la
delegada especial de los Programas Sociales de la Federación, Delfina Gómez Álvarez, para
acompañar a los alcaldes en la revisión de sus expedientes, toda vez que todos los casos son
salvables.
Tras el encuentro; Fernando Vilchis, el presidente Municipal de Ecatepec, una de las demarcaciones
más relevantes que gobierna MORENA, afirmó que existe falta de voluntad política en la entrega de
recursos FEFOM por parte del gobierno estatal, a pesar de tener conocimiento de la situación precaria
en la que dejó la pasada administración de extracción priísta, donde existe una deuda pública
cercana a los tres mil 500 millones de pesos.
Señaló a Ecatepec le corresponden 90 millones de pesos de este fondo, mismos que se tenían
previstos para desarrollar programas de alumbrado público, seguridad.
“Yo apeló a las voluntades políticas para que el Ejecutivo entregue estos recursos, no quiero verlo
como un tema político pero la realidad es que a muchos municipios les dijeron que ya los tienen pero
no hay nada en sus cuentas”, dijo.
Vilchis Vilchis, expresó que la situación de Ecatepec es muy delicada y se necesitan recursos para
hacerle frente, no tenemos dinero para obviar nuestros programas, ya que los otros 90 millones de
pesos se van a destinar para el pago de la deuda pública que tenemos mucha por laudos labores,
con la Comisión del agua, y muchas más que el gobierno estatal tenía conocimiento.
Reiteró que no existe justificación para detener el recurso, ya que nunca tuvo observaciones técnicas
en sus proyectos por parte de la Secretaría de Finanzas, sin embargo continuará el diálogo y
regresará el miércoles 26 a una reunión con diputados para revisar su expediente y poder ejercer el
FEFOM.
Por cierto y hablando de los importantes rezagos que enfrenta Ecatepec, el ex gobernador Eruviel Ávila
Villegas publicó el viernes en sus redes sociales una fotografía al lado de sus compañeros
senadores Higinio Martínez, de MORENA y Josefina Vázquez Mota, del PAN, acompañada por el
siguiente mensaje: “no importan los colores, nos une la amistad y sobre todo nos une México”. Eruviel
es el jefe político del ex alcalde de Ecatepec.

Atajos
Por el centro: El deportista de alto rendimiento, Jair Garduño Montalvo, criticó los resultados del
Estado de México en la Olimpiada Nacional y Juvenil 2019, de los que por cierto poca gente habla.El
deportista aseguró que se requiere conocimiento, capacidad y compromiso en la materia y no
solamente recomendados simulando. 
El titular del ramo es Max Quintana Haddad, conocido por su relación familiar con Erwin Lino Zárate,
ex secretario particular del otrora presidente de la República, Enrique Peña Nieto.

Por la derecha: El dirigente estatal del PAN, Jorge Inzunza Armas, refrendó que su partido es la única
fuerza política que actúa como contrapeso del partido MORENA y el gobierno federal que tiene al país
en una crisis económica, inseguridad y durante el mes de Mayo, como el más violento en el año.
Jorge Inzunza subrayó que todos los indicadores económicos señalan que México vive un
estancamiento económico con un escenario próximo de recesión.
Por el centro2: Una de dos, Gilberto Sauza Martínez, el dirigente de la COPARMEX Valle de Toluca,
anda nervioso por la próxima sucesión en el Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del
Estado de México (CONCAEM) o entiende claramente sus desventajas. 
Y es que durante una reunión con personajes conocidos en los medios, arremetió contra su



compañero José Antonio Monroy Mañón, quien ha manifestado abiertamente su interés en presidir el
gremio empresarial.
Gilberto Sauza anda presumiendo que ya alineó a otros aspirantes a la Presidencia de CONCAEM y
acusó a la gente del Consejo Coordinador Empresarial de perseguir fines distintos a la lucha
empresarial, por ello descarta cualquier posibilidad de que haya una unificación. Es decir, su política
sería de mantener la desunión de los empresarios mexiquenses. 
Gilberto Sauza dice que la elección está arreglada para que se quede como sucesor de Lourdes
Medina, y que será mano alzada. El golpeteo como ultimo recurso de este personaje es signo de
nerviosismo. Lo que llama la atención es que también resultó ser un experto en negociaciones de
medios, pues no duda en aconsejar la creación de consorcios para presionar en la búsqueda de
ganancias.

Por el centro3: El gobernador con licencia de Campeche, Alejandro “Alito” Moreno Cárdenas, se
reunió con reporteros de la fuente priista en la Ciudad de México, con quienes se comprometió a
encabezar un proyecto de la base priista, moderno, progresista y que sea una alternativa para el país,
una vez que el 26 inicie el proceso de campaña formal.
Moreno Cárdenas recordó que junto a su compañera de fórmula, Carolina Viggiano Austria,
desarrollará una campaña de 45 días cercana a los militantes, pero además manifestó su respeto a
la libertad de expresión y ofreció mantenerse comunicado con los representantes de los medios
informativos.
Alejandro Moreno aclaró que fue el priista que más criticó en la campaña contra el entonces candidato
Andrés Manuel López Obrador, pero como gobernador mantuvo una relación de respeto por el bien de
Campeche y en su propuesta de partido, será una auténtica oposición.
Por el contrario, dijo que los demás aspirantes están promoviendo la división del PRI.

COLUMNA SE COMENTA
DIARIO MILENIO
QUE ayer lunes se firmó un convenio de colaboración académica y de investigación entre la
Universidad Tecnológica de Zinacantepec (UTZIN) y la prestigiada Red Internacional FAMECOM, A.C.
que tiene presencia en América Latina y en España. La Rectora de la UTZIN, Maestra Viridiana
Rodríguez, explicó que se iniciaron trabajos para impulsar la salud sexual y reproductiva de
estudiantes, a fin de que el proyecto de vida académica y profesional llegue a buen puerto.

Se impartió la primera conferencia en ese sentido, dirigida a más de 400 jóvenes . También
realizarán proyectos para trabajar las familias y el papel en el desempeño escolar de sus hijos e
hijas.

QUE ojalá todas las cosas en Zinacantepec funcionaran así de positivamente, pero la realidad de la
población del municipio es distinta. Por ejemplo ayer, para denunciar escasez de agua en las
colonias Loma l y ll, vecinos decidieron bloquear la carretera que conduce a Almoloya de Juárez. La
falta de líquido vital ya lleva mucho tiempo, desde la construcción de nuevos fraccionamientos que se
abastecen de un pozo que no les pertenece. El alcalde, Gerardo Nava Sánchez, llegó al lugar a
repartir promesas; a ver si hoy mismo no se reactiva el conflicto.

QUE el tema del Fefom seguirá en la polémica, y lo mejor que le podría pasar a la población de los
municipios es que el asunto no se politice. Ayer, a los morenistas les tomó tres horas formar una
“comisión” con los pesos pesados del partido en Edomex, que incluye a Maurilio, Delfina e Higinio,
para defender los fondos de la discordia. ¿Se cuecen las habas para 2021? A ver si en su visita de
hoy al Edomex, a López Obrador no le da por ponerle más pimienta al tema.
QUE los empresarios agremiados al CCEM insisten en exhortar a 13 gobiernos municipales del Valle
de México a destinar recursos para la rehabilitación de parques industriales. Cabe recordar que la
presidenta, Laura González Hernández, proponía inicialmente que esto se llevara a cabo con fondos
del Fefom, tema evidentemente muy espinoso hoy en día.

COLUMNA COMENTARIOS
DIARIO DE MEXICO
AUTOR LUIS NOVELO
* Plusvalía
El presidente municipal de Huixquilucan Enrique Vargas del Villar , aseguró que el municipio que
gobierna ha cambiado mucho, porque la iniciativa privada ha encontrado un lugar seguro para invertir
y generar cientos de fuentes de empleo para familias huixquiluquenses. Esto lo dijo al acudir a la
inauguración de departamentos de lujo en donde se invirtieron 100 millones de dólares y recordó,
que al inicio de su primera administración, el metro cuadrado en Bosque Real era de 20 mil pesos, y
hoy se ubica entre 50 y 60 mil pesos, por lo que la plusvalía que  hay en Huixquilucan es inigualable…
Los 80 presidentes municipales que encabezan el Frente Común del Estado de para exigir los
recursos del Fondo Estatal de Fortalecimiento Municipal que son para realizar obras y acciones
prioritarias en sus municipios y que se les han retenido, no son solamente de Morena, ya que hay
alcaldes de otros partidos,  como Nezahualcóyotl, Chalco, Nezahualcóyotl, Tepetlaoxtoc, Apaxco,
Acolman y Amecameca, que también se unieron a la lucha con el alcalde de Ecatepec Fernando
Vilchis, a fin de solicitar al gobernador Alfredo del Mazo Maza que se les entreguen los recursos. Vaya
tema, que trae con tantos dimes y diretes a diputados locales del Edomex, alcaldes, líderes de
partidos políticos, pero sobre todo, que retrasa el avance en obras y servicios. Se espera que este día
en el que viene el presidente Andrés Manuel López Obrador precisamente a Ecatepec, se aborde lo



de los recursos del FEFOM por parte del presidente municipal Fernando Vilchis… El
Obispo Francisco González Ramos, quien estuvo en los festejos por el 46 aniversario de Cuautitlán
Izcalli, habló de cómo han contribuido las redes sociales a generar una opinión negativa de la iglesia
católica, porque “tristemente no se difunde el bien que hacen los sacerdotes que dan su vida, se
entregan y eso no se valora” pero que hay mucha gente que los apoya, pero  ellos (la iglesia) trabajan
ya en potenciar más y aprovechar los medios de comunicación y las redes sociales.
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